

RENCANA PEMBELAJARAN SEMESTER (RPS)

MATA KULIAH: HUKUM BISNIS



Dosen Pengampu:

NURI HIDAYATI, S.H., M.H

**PROGRAM STUDI MANAJEMEN
FAKULTAS EKONOMI
UNIVERSITAS BAKTI INDONESIA
BANYUWANGI
2023**

LEMBAR VALIDASI

Yang bertandatangan di bawah ini adalah Tim Pengembang Kurikulum Program Studi/ dan Ketua Program Studi, menyatakan bahwa Rencana Pembelajaran Semester (RPS) :

Nama Mata Kuliah : Hukum Bisnis

Kode Mata Kuliah : SM2105

Dosen Pengampu MK : Nuri Hidayati, S.H., M.H

Disahkan Oleh:

Kaprodi Manaiemen



Mita Akbar Sukmarini, S.Pd., M.Mat

NIDN. 0704059501

Banyuwangi, 11 Maret 2023

Dosen Pengampu

Nuri Hidayati, S.H., M.H

NIDN. 0729019401

RENCANA PEMBELAJARAN SEMESTER (RPS)

A. Identifikasi Mata Kuliah

Nama Program Studi	: Hukum Bisnis
Kode Mata Kuliah	: SM2105
Jenis Mata Kuliah	: (Nasional/Universitas/Fakultas/Program Studi)*
Kelompok Mata Kuliah	: (Wajib/Pilihan)*
Jenis Integrasi	: (Keilmuan, Ke-Islaman, Ke-Indonesiaan)*
Jenjang Program	: S1
Semester Pelaksanaan Perkuliahan	: II (Dua)
Jumlah SKS Mata Kuliah	: 3 SKS
Nama Dosen Pengampu	: Nuri Hidayati, S.H., M.H

B. Deskripsi Mata Kuliah

Mata Kuliah Hukum Bisnis adalah mata kuliah yang memberikan pengetahuan kepada mahasiswa tentang bentuk-bentuk perusahaan/bisnis, Badan Hukum dan Kedudukan Badan Hukum Perseroan, Perkumpulan, Koperasi, Yayasan, Wakaf serta jasa keuangan dan kegiatan-kegiatan yang berhubungan dengan produksi dan pertukaran barang atau jasa. Untuk itu akan dibahas dalam mata kuliah ini adalah Pengertian hukum bisnis, sumber hukum bisnis, Unsur-unsur bisnis/perusahaan, dasar Hukum Perusahaan, Bentuk Usaha dan Aspek Hukum dalam bisnis, persekutuan perdata dan persekutuan firma, perusahaan yang berbadan hukum dan yang tidak berbadan hukum. Badan Hukum dan Kedudukan Badan Hukum Perseroan, Perkumpulan, Koperasi, Yayasan, Wakaf, Unit Usaha, kecil dan menengah. Perbankan dan perbankan syariah; dasar hukum, prinsip dan fungsinya.

C. Capaian Pembelajaran Mata Kuliah (CPM)

Diharapkan Mahasiswa mampu memberikan pemahaman Pengertian hukum bisnis, sumber hukum bisnis, Unsur-unsur bisnis/perusahaan, dasar Hukum Perusahaan, Bentuk Usaha dan Aspek Hukum dalam bisnis, persekutuan perdata dan persekutuan firma, perusahaan yang berbadan hukum dan yang tidak berbadan hukum. Badan Hukum dan Kedudukan Badan Hukum Perseroan, Perkumpulan, Koperasi, Yayasan, Wakaf, Unit Usaha, kecil dan menengah. Perbankan dan perbankan syariah; dasar hukum, prinsip dan fungsinya

D. Materi Pokok Pembelajaran

Materi Pengertian hukum bisnis, sumber hukum bisnis, Unsur-unsur bisnis/perusahaan, dasar Hukum Perusahaan, Bentuk Usaha dan Aspek Hukum dalam bisnis, persekutuan perdata dan persekutuan firma, perusahaan yang berbadan hukum dan yang tidak berbadan hukum. Badan Hukum dan Kedudukan Badan Hukum Perseroan, Perkumpulan, Koperasi, Yayasan, Wakaf, Unit Usaha, kecil dan menengah. Perbankan dan perbankan syariah; dasar hukum, prinsip dan fungsinya

E. Penilaian Pembelajaran

1. Formatif (40%) dengan komponen sebagai berikut
 - a. Kehadiran : 10 %
 - b. Tugas terstruktur : 15 %
 - c. Partisipasi aktif dalam diskusi kelas : 15 %
2. Ujian Tengah Semester (evaluasi tes) : 30 %
3. Ujian Akhir Semester (evaluasi) : 30 %

F. Bahan/Sumber/Referensi

- a) Ali Rido. (2001). Badan Hukum dan Kedudukan Badan Hukum Perseroan, Perkumpulan, Koperasi, Yayasan, Wakaf (Ke 2). Bandung: PT Alumni.
- b) Chidir Ali. (1999). Badan Hukum (Ke 2). Bandung: Penerbit ALUMNI.
- c) I.G. Rai Widjaya. (2002). Hukum Perusahaan (2nd ed.). Jakarta: Mega Poin.
- d) Muhammad, A. K. (2002). Hukum Perusahaan Indonesia (II). Bandung: PT Citra Aditya Bakti.
- e) Munir Fuady. (1999). Pasar Modal Modern (Tinjauan Hukum) (I). Bandung: PT Citra Aditya Bakti.
- f) Munir Fuady. (2001). Hukum Kontrak, Dari Sudut Pandang Hukum Bisnis (II). Bandung: PT Citra Aditya Bakti.
- g) Munir Fuady. (2002). Pengantar Hukum Bisnis; Menata Bisnis Modern di Era Global (I). Bandung: PT Citra Aditya Bakti.
- h) Munir Fuady. (2003). Perseroan Terbatas: Paradigma Baru (I). Bandung: PT Citra Aditya Bakti.
- i) Nindyo Pramono. (2001). Hukum Pasar Modal di Indonesia (ke 2). Bandung: PT Citra Aditya Bakti.
- j) R Subekti. (1987). Hukum Perjanjian (ke 16). Jakarta: PT Intermedia.
- k) R Subekti. (1995). Aneka Perjanjian (ke 10). Bandung: PT Citra Aditya Bakti.
- l) Yani, A., & Widjaya, G. (2000). Kepailitan (II). Jakarta: PT. RAJAGRAFINDO PERSADA.
- m) Yusuf Shofie. (2000). Perlindungan Konsumen dan Instrumen-instrumen Hukumnya (ke 1). Bandung: PT Citra Aditya Bakti.
- n) (UNDANG-UNDANG REPUBLIK INDONESIA NOMOR 19 TAHUN 2003 TENTANG BADAN USAHA MILIK NEGARA, 2003)
- o) (UNDANG-UNDANG REPUBLIK INDONESIA NOMOR 40 TAHUN 2007 TENTANG PERSEROAN TERBATAS, 2007)
- p) (Undang - Undang RI Nomor 3 tahun 1982 Tentang Wajib Daftar Perusahaan, 1982) d) (Peraturan Pemerintah Republik Indonesia Nomor 42 Tahun 2007 Tentang Waralaba, 2007)

G. Tata Tertib Perkuliahan

1. Sebelum melaksanakan pembelajaran mahasiswa diwajibkan untuk berdoa dan tilawah terlebih dahulu
2. Berpakaian sopan, rapi, serta bersepatu dan tidak diperkenankan memakai kaos oblong (tidak berkerah), sarung, sandal, celana atau baju yang sobek, rambut panjang atau bercat, anting-anting, kalung, gelang (khusus laki-laki) dan tato dalam mengikuti kegiatan akademik, layanan administrasi dan kegiatan kampus.
3. Dilarang memakai baju dan/atau celana ketat, tembus pandang dan tanpa berhijab bagi perempuan dalam mengikuti kegiatan di kampus.

H. Deskripsi Rencana Pembelajaran

Minggu ke	Capaian Pembelajaran	Materi	Metode/Strategi	Aktifitas Pembelajaran/ Pengalaman Mahasiswa	Penilaian		
					Indikator	Bentuk	Bobot
(1)	(2)	(3)	(4)	(5)	(6)	(7)	(8)
1	Memahami rencana perkuliahan dan sistem penilaian yang akan digunakan dalam pembelajaran.	<ul style="list-style-type: none"> - Perkenalan - Kontrak Belajar 	Introducing friend/others	<ul style="list-style-type: none"> - Mahasiswa diminta untuk menjelaskan nama dan alamat teman sebelah kanan atau kirinya. - Mahasiswa menyetujui aturan main di dalam kelas, tugas dan sistem penilaian dalam pembelajaran. 	Mahasiswa lebih mengenal satu dengan yang lainnya	Perkenalan	5%
2	Memahami tentang dasar-dasar hukum perusahaan	<ul style="list-style-type: none"> • BAB I • Pengenalan tentang Hukum Bisnis dan Perbankan • Sumber hukum bisnis/perusahaan 	Group Knowledge Sharing (Group Berbagi Pengetahuan)	<ul style="list-style-type: none"> - Tiap kelompok mhs mendapatkan materi teks; - Mahasiswa mendapatkan teks dari dosen: - Setiap Group mahasiswa mendapat pertanyaan dari dosen; - Dosen melakukan klarifikasi terhadap jawaban tersebut. 	Ketepatan penjelasan materi dan feedback dari mahasiswa, kemampuan komunikasi. Kerjasama kelompok.	Materi	10%
3	Memahami tentang bentuk-bentuk bisnis dan aspek hukum dalam persekutuan perdata.	<ul style="list-style-type: none"> • BAB II. • Bentuk-bentuk Bisnis; • Aspek Hukum dalam persekutuan perdata dan Jenis-jenis persekutuan perdata 	Group Knowledge Sharing (Group Berbagi Pengetahuan)	<ul style="list-style-type: none"> - Tiap kelompok mhs mendapatkan materi teks; - Mahasiswa mendapatkan teks dari dosen: - Tiap mahasiswa mendapat pertanyaan dari dosen; - Dosen melakukan klarifikasi terhadap jawaban tersebut. 	Ketepatan penjelasan materi dan feedback dari mahasiswa, kemampuan komunikasi. Kerjasama kelompok.	Materi dan Diskusi	10%

4	Memahami tentang aspek hukum dalam persekutuan firma dan jenis-jenis persekutuan	<ul style="list-style-type: none"> • BAB III • Aspek Hukum dalam persekutuan Firma; • Jenis-jenis persekutuan Firma 	Mengajar bersinergi Duo (synergetic Duo)	<ul style="list-style-type: none"> - Mahasiswa dibagi dalam 2 kelompok besar (luar dan dalam) - Meminta kelompok luar untuk pindah ke ruang lain untuk membaca materi. - Mahasiswa yang di luar diminta untuk menyampaikan hasil belajarnya ke mahasiswa yang ada di dalam kelas. 	Kesamaan jawaban antara mahasiswa dan dosen	Perkuliahan	5%
5 dan 6	Memahami tentang Badan Hukum dan Kedudukan Badan Hukum Perseroan, Perkumpulan, Koperasi, Yayasan, Wakaf	<ul style="list-style-type: none"> • BAB IV. • Badan Hukum dan Kedudukan Badan Hukum Perseroan, Perkumpulan, Koperasi, Yayasan, Wakaf 	Exchange view point (silang pendapat; 21)	<ul style="list-style-type: none"> - Mahasiswa membaca materi (20 menit) - Dosen menuliskan daftar pertanyaan - Mahasiswa saling bertanya dan menjawab pertanyaan; 	Ketepatan penjelasan, kerjasama dan kemampuan menjawab dan menerangkan.	Materi dan Diskusi	5%
7 dan 8	Memahami aspek Hukum Perjanjian dalam hukum bisnis Pengertian Perjanjian; Asas-asas perjanjian	<ul style="list-style-type: none"> • BAB V. • Hukum Perjanjian dalam hukum bisnis • Pengertian Perjanjian; 	Group Knowledge Sharing (Group Berbagi Pengetahuan)	<ul style="list-style-type: none"> - Tiap kelompok mhs mendapatkan membaca teks; - Mahasiswa mendapatkan teks dari dosen: - Setiap Group mahasiswa mendapat pertanyaan dari dosen; - Dosen melakukan klarifikasi terhadap jawaban tersebut. 	Ketepatan penjelasan, kerjasama dan kemampuan menjawab dan menerangkan.	Tugas dan Presentasi	5%

		<ul style="list-style-type: none"> • Asas- asas perjanjian 					
9	Memahami semua materi dan menjawab soal yang diberikan oleh dosen pengampu Soft Skill: Kejujuran	Ujian Tengah Semester (UTS)	Closebook	- Mhs diminta untuk menjawab soal	Ketepatan dalam Menjawab soal	Soal Essay	10%
10	Memahami tentang Aspek hukum dalam Usaha Mikro kecil dan Menengah (UMKM)	<ul style="list-style-type: none"> • BAB VI • Aspek hukum dalam Usaha Mikro kecil dan Menengah (UMKM) 	Group Knowledge Sharing (Group Berbagi Pengetahuan)	<ul style="list-style-type: none"> - Tiap kelompok mhs mendapatkan membaca teks; - Mahasiswa mendapatkan teks dari dosen; - Setiap Group mahasiswa mendapat pertanyaan dari dosen; - Dosen melakukan klarifikasi terhadap jawaban tersebut. 	Ketepatan dan kesesuaian teori dan praktek	Materi dan Diskusi	10%
11 dan 12	Memahami aspek dalam Hukum waralaba	<ul style="list-style-type: none"> • BAB VII • Francise/waralaba 	Group Knowledge Sharing (Group Berbagi Pengetahuan)	<ul style="list-style-type: none"> - Tiap kelompok mhs mendapatkan membaca teks; - Mahasiswa mendapatkan teks dari dosen; 	Ketepatan dan kesesuaian teori dan praktek	Materi	5%

		Peraturan Pemerintah Nomor 42 Tahun 2007 Tentang Waralaba		<ul style="list-style-type: none"> - Setiap Group mahasiswa mendapat pertanyaan dari dosen; - Dosen melakukan klarifikasi terhadap jawaban tersebut. 			
13	Memahami aspek hukum Yayasan; maksud dan tujuan dan persyaratan formal. Soft Skill: Berpikir kritis, kerjasama	<ul style="list-style-type: none"> • Bab VIII • Yayasan • maksud dan tujuan dan persyaratan formal. 	Group Knowledge Sharing (Group Berbagi Pengetahuan)	<ul style="list-style-type: none"> - Tiap kelompok mhs mendapatkan membaca teks; - Mahasiswa mendapatkan teks dari dosen: - Setiap Group mahasiswa mendapat pertanyaan dari dosen; - Dosen melakukan klarifikasi terhadap jawaban tersebut. 	Ketajaman analisis, Kemampuan komunikasi dan Kerjasama	Materi dan Diskusi	5%
14	Memahami aspek hukum perbankan; maksud dan tujuan dan persyaratan formal. Soft Skill: Berpikir kritis, kerjasama	<ul style="list-style-type: none"> • Bab IX • Perbankan • Dasar hukum, fungsi dan prinsip Bank. 	Group Knowledge Sharing (Group Berbagi Pengetahuan)	<ul style="list-style-type: none"> - Tiap kelompok mhs mendapatkan membaca teks; - Mahasiswa mendapatkan teks dari dosen: - Setiap Group mahasiswa mendapat pertanyaan dari dosen; - Dosen melakukan klarifikasi terhadap jawaban tersebut. 	Ketajaman analisis, kemampuan komunikasi dan kerjasama	Praktikum dan Diskusi	5%
15	Memahami aspek hukum perbankan Syariah; maksud dan tujuan dan persyaratan formal.	<ul style="list-style-type: none"> • BAB X • Perbankan Syariah • Dasar hukum dan Prinsip-prinsip perbankan syariah. 	Group Knowledge Sharing (Group Berbagi Pengetahuan)	<ul style="list-style-type: none"> - Tiap kelompok mhs mendapatkan membaca teks; - Mahasiswa mendapatkan teks dari dosen: - Setiap Group mahasiswa mendapat pertanyaan dari dosen; - Dosen melakukan klarifikasi terhadap jawaban tersebut. 	Ketajaman analisis, kemampuan komunikasi dan kerjasama	Materi	10%

16	Memahami semua materi pertemuan 10-15 dan menjawab soal yang diberikan oleh dosen pengampu	Ujian Akhir Semester (UAS)	Written test	- Mhs diminta untuk menjawab soal yang diberikan oleh dosen secara tertulis	Akurasi jawaban	Sumative test	10%
----	--	-----------------------------------	---------------------	---	-----------------	---------------	-----

LAMPIRAN

- A. Bahan Ajar/Buku/Handout/Bahan Presentasi
 - 1. Rencana pembelajaran Semester
 - 2. PPT (diberikan pada saat perkuliahan)
 - 3. Merekomendasikan buku rujukan yang harus dimiliki
- B. Lampiran Instrumen Penugasan
- C. Lain-Lain
- D. Lampiran Instrumen Penilaian Sikap, Pengetahuan dan Keterampilan**

PENILAIAN SIKAP DAN TATA NILAI

No.	Nama Mahasiswa	NIM	Butir Sikap dan Tata Nilai	Catatan Dosen Pengampu Mata Kuliah	Tindak Lanjut
(1)	(2)	(3)	(4)	(5)	(6)

Catatan : Contoh Butir Sikap dan Tata Nilai

1. Berdoa sebelum dan sesudah melaksanakan kegiatan
2. Memberi salam pada saat awal dan akhir perkuliahan
3. Bersyukur ketika berhasil mengerjakan sesuatu
4. Berserah diri (tawakal) kepada Allah SWT setelah berikhtiar atau berusaha
5. Jujur
6. Disiplin
7. Tanggungjawab
8. Percaya Diri
9. Santun
10. Peduli

PENILAIAN PENGETAHUAN

No .	Nama Mahasiswa	NIM	Butir Soal Kuis, UTS dan UAS	Nilai Pengetahuan				Tindak Lanjut
				Tugas	KUI S	UT S	UA S	
(1)	(2)	(3)	(4)	(5)	(6)	(7)	(8)	(9)
			Tugas					
			Soal Kuis					
			Soal UTS					
			Soal UAS					

PENILAIAN KETERAMPILAN

No.	Nama Mahasiswa	NIM	Keterampilan Proses Pembelajaran	Nilai	Tindak Lanjut
				Keterampilan	
(1)	(2)	(3)	(4)	(5)	(6)